

東日本大震災で被災した人々の中で、深刻なのは仮設住宅で暮らす高齢者の健康だ。避難生活は厳しく、阪神・淡路大震災の時には孤独死やひきこもりによる生活習慣病などの2次災害が相次いだ。被災各地は復興プロジェクトが相次ぐが、東北地方が抱える高齢化問題を抜きに復興への道は語れない。対処法として情報通信技術（ICT）活用が注目される。その先には広範な住民情報を連携する「健康クラウド」の実用化がある。（編集委員・斎藤実）

仮設の高齢者 — ICTで支える —

健康管理プログラム

ICTを活用して、仮設住宅での健康管理を支援するプロジェクトが2011年夏に産官学の連携で旗揚げされた。発起人でもある筑波大学の久野譜也教授が社長を務めるつくばウエルネスリサーチ（TWR、茨城県つくば市）をはじめ日本IBM、オムロンヘルスケア、トップ・パン・フォームズなどが社会貢献活動として参画した。

支援先は計画的避難地区の福島県飯館村の住民を受け入れた福島県伊達市の仮



集会場に設置した読み取り装置で1週間分の歩数計・血圧計を自動入力

意識付け・ふれ合いの場に

設住宅。11カ所ある中で、高齢者を中心に1~27世帯が入居している仮設住宅向

けに、TWRが策定した健

康管理プログラム「eウエル

ネス」への参加を募った。

アドバイスする」（菅洋子

）

たが、今回の震災に際して

は直面する現実を「日本の

いため対象外としている。

ただ、今回の震災に際して

は直面する現実